

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION

TELÉFONO, 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LAS HUESTES LIBERALES

Muriendo de ambición

Contra lo que se esperaba, los liberales no llegan a un acuerdo. Subsiste la división de romanonistas y garciprietistas.

Confirman la versión, de una parte, las declaraciones hechas en San Sebastián por el conde de Romanones y recogidas anoche en *La Epoca*, y de otra, el anunciado manifiesto de Montero Ríos.

Reogemos la noticia no porque afecte a la marcha de nuestro Partido, sino por referirse a la actualidad política y merecer por su importancia los honores del comentario.

Como tantas veces hemos dicho, nuestro Partido tiene un pensamiento político propio que impulsa su actuación y la sienta en todo instante.

En nuestra conducta no influyen, por lo tanto, los acuerdos ó las discrepancias de los liberales. Lo mismo en uno que en otro caso, seguiremos tranquilamente nuestra labor en pro de la liberación del proletariado y del triunfo de la democracia.

Sin embargo, el hecho de que los liberales persistan en sus divisiones tiene cierta importancia para la vida nacional.

Indica que en el partido liberal sigue presidiendo el mismo espíritu suicida que informó su política desde que Sagasta incorporó a la realidad legal española el sufragio universal, la ley del Jurado y otras reformas de tendencia democrática.

Parece como si los liberales españoles hubiesen vaciado en aquellas reformas todo su contenido espiritual; desde entonces, más que vivir lo que han hecho es vegetar. No han gobernado en beneficio del pueblo ni en armonía con su significación política: han sido una especie de complemento del partido conservador.

Cuando en 1906 subió al Poder Maura, el partido liberal quedaba deshecho, sin programa, sin jefes, sin alma. Su peso por el Gobierno había sido una banda grotesca, una constante feria de vanidades y seniles ambiciones.

Sin embargo, la torpeza, las enormes é irreparables faltas de Maura han prestado al partido liberal condiciones propias para tomar nueva vida, para ejercer en la política española un papel preponderante. Las jornadas de 1909 han podido ser para los liberales el punto de arranque de una nueva etapa de vida y de prosperidad.

Paro ello les hubiera bastado con gobernar... ¡en liberal!, con ponerse á tono con los partidos que se adueñaban del mismo modo en los países civilizados. Más de tres años han transcurrido, y esta es la hora en que todavía no se han hecho cargo de su situación. ¡Ni siquiera saben permanecer unidos!

Al presenciar la conducta de los hombres que dirigen el partido liberal diríase que se ha apoderado de ellos la lobia suicida.

Sólo así cabe explicarse sus divisiones.

No hay entre Romanones y García Prieto diferencias doctrinales ni de programa. Casi estamos por afirmar que no puede haberlas, porque la doctrina y el programa son iguales. La división nace de querellas de índole personal. Y estas querellas, en un partido que atraviesa las críticas circunstancias en que el liberal se encuentra, caben únicamente en quienes se hallen obsesionados con el afán de perecer.

Porque la caída del partido liberal por motivos tales equivale á la muerte. La muerte para los de uno y otro bando. Nadie se salva.

Para nosotros, lo repetimos una vez más, esto no es problema.

Lo es para el régimen, que se encuentra sin instrumento hábil de Gobierno, pues no puede echar mano de los conservadores mientras los acaudila Maura. Lo es para el mismo partido liberal, que cae para no levantarse más, para morir...

Preparémonos á escribir el epitafio del partido liberal español: «Aquí yace un partido que, pudiendo ser soberano, prefirió ser esclavo; que pudiendo tener vida gloriosa, prefirió morir vergonzosamente. Lo mató la ambición de sus jefes. R. I. P.»

EL CONGRESO DE JENA

(POR TELÉGRAFO)

Los delegados contra la huelga.—Que los diputados asistan á las sesiones.—El Congreso femenino.—Por la autonomía de Alsacia.

Berlín 18.—El Congreso de Jena ha continuado sus sesiones. A primera hora la expectación era muy grande; se aguardaba impacientemente el resultado de la votación de la víspera.

Al abrirse la sesión, el presidente del Congreso declaró que la moción de Rosa Luxemburgo, Ledebour y Liebknecht había sido rechazada por 333 votos contra 142.

Puesta á votación la del Comité nacional,

LA ÚNICA SOLUCIÓN



LOS QUE TRABAJAN.—Antes, la sequía; después, la langosta; ahora, el pedrisco. Digan los señores, ¿qué hace este pobre padre con cuatro hijos?

LOS QUE NO TRABAJAN.—Mandarlos á la guerra, y usted emigra.

fué aprobada por unanimidad, menos dos votos y con muchísimas abstenciones. El diputado Schulz presenta la Memoria del grupo parlamentario del Reichstag, defendiendo su conducta y afirmando que siempre han obrado con arreglo á la conveniencia del Partido.

Grumbach presenta una proposición para que el Congreso sea con satisfacción la tentativa de acercamiento de Francia y Alemania realizada en Berna. Censura duramente á los patrioteros de ambos países. En la sesión de la tarde, y después de leerse varios discursos de poca importancia, Frank habla en favor de los representantes del Reichstag, sosteniendo que asisten con la asiduidad necesaria, y que la campaña que han realizado al tiempo que sus correligionarios franceses contra los armamentos ha producido serios resultados y ha sido llevada con toda la agresividad precisa.

Después de algunas palabras de Schulz, se terminó esta discusión, quedando aprobada una moción en la que se ruega á todos los representantes del Partido en los diferentes Parlamentos no dejen de asistir á las sesiones en las que haya votaciones importantes. Se desecha otra proposición de censura por la conducta pasada.

Grumbach insiste en su proposición de la mañana, que queda aprobada.

Las compañeras que asisten al Congreso proponen que se celebre en 1914 en Viena una Asamblea femenina. Así se acuerda.

Y en fin, por unanimidad se vota la moción de simpatía hacia Alsacia, declarando que siempre se defenderá la autonomía de las antiguas provincias francesas.

Se levanta la sesión.—Otto Braun.

LOS GRANDES NEGOCIOS

HUNDIMIENTO DE UN MUELLE

(POR TELÉGRAFO)

Varios centosus.

Sevilla 17.—Ayer tarde se hundió en una extensión de unos 35 metros el muelle llamado de los Espigones, sobre el que había descargado 3 000 toneladas de maíz el vapor noruego *Emerald Wings*, que acababa de zarpar al ocurrir el hundimiento.

Este se atribuye á aquel peso enorme de maíz, del que cayeron al agua unos 50 sacos.

El ingeniero director de las obras del puerto, D. Luis Molini, se presentó en el lugar de la catástrofe, y cuando reconoció los desperfectos causados se hundió la parte de muelle que quedaba, cayendo aquí desde una altura de cuatro metros, así como el encargado de los trabajos de conservación y un capataz.

Resultaron levemente contusionados.—Corresponsal.

Iglesias, de propaganda

(POR TELÉGRAFO)

Tolosa 17.—Se ha celebrado el anunciado mitin contra la guerra, organizado por la Agrupación Socialista de esta localidad.

El acto fué presidido por el compañero Ferrando.

La presencia de Pablo Iglesias fué saludada con estruendosos aplausos.

Hablaron, primeramente, Santamaria; después, el compañero De Francisco, y después, Pablo Iglesias, que resumió los discursos con un magistral y enérgico que fué un formidable alegato contra la guerra de Marruecos, que viene á destruir las pequeñas esperanzas de reconstrucción y de paz que habían empezado á germinar en el país, á encarecer la vida y á destruir por completo.

La enorme concurrencia que llenaba el local tributó una entusiasta ovación á Iglesias, significándole una parifia sinina adhesión.

El acto ha resultado lucidísimo.—G.

Ayer no hubo bajas en la guerra. Nos referimos á las bajas producidas por las balas. Porque de enfermedades habría las 30 diarias que son de rigor.

Contra la codicia capitalista

El domingo 21 de Septiembre, á las diez de la mañana.

GRAN MITIN

EN EL TEATRO LUX-EDEN (Glorieta de Chamberí.)

Para protestar se lleve á cabo el escandaloso negocio de prórroga de concesiones á la Sociedad de Tranvías de Madrid, del fraude en el pago del pan y su injustificada carestía, y de la confabulación de las Empresas de Electricidad y del Gas.

ORADORES: Largo Caballero, García Cortés, García Quejido, Pablo Iglesias, Rodrigo Soriano, Roberto Castrovido.

¡Madridiños, acudid al mitin!

PAN, LUZ Y TRANVIAS

LOS MITINES DE ANOCHÉ

En el teatro Hernani.

Con bastante concurrencia se celebró anoche en el teatro Hernani uno de los mitines organizados por la Sociedad El Trabajo para tratar de los problemas del pan, la luz y los tranvías.

Asistió bastante concurrencia, presidiendo el compañero Joaquín Sánchez y actuando de secretario Eleuterio Gil.

Usaron de la palabra los compañeros Saturnino González, Lucio Serrano, Fernández de Velasco y García Cortés, los cuales hicieron una completa exposición de cómo los tahoneros pretenden seguir defraudando al público en la impunidad, las Compañías de la luz explotando al vecindario, y la de tranvías consumir el indecente negocio de la unificación y prórroga de las concesiones.

Excitaron al pueblo á que tome parte activa en la vida municipal y á que impida con su protesta el negocio de los tranvías. El público escuchó con interés á todos los oradores y los aplaudió.

En las Ventas.

Como el anterior, el mitin celebrado anoche en las Ventas es de los organizados por la Sociedad de albañiles El Trabajo.

Presidió Luis Fernández, y hablaron los compañeros Quintas, Cordero, Orosas y Villón.

Los oradores censuraron duramente la Administración municipal, é hicieron oportunas consideraciones sobre los asuntos del pan, la luz y los tranvías, que sirven de motivo á la campaña.

Asistió numerosa concurrencia, y todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Conferencia de García Cortés.

El próximo sábado dará una conferencia en el Circolo Socialista del Sur (Valencia), el concejal socialista compañero García

Cortés sobre las cuestiones del pan, la luz y los tranvías. Como Cortés representa al distrito del Hospital, donde el Circolo está enclavado, aprovechará la conferencia para dar cuenta á sus electores de su gestión.

La Casa del Pueblo y la campaña de los tranvías.

En la reunión celebrada anoche por la Junta directiva de la Casa del Pueblo se acordó ver con gusto la actitud de los partidos republicanos, que se deciden á tomar parte en la campaña iniciada por los Socialistas. Ocurra en defensa de los intereses de Madrid, y al mismo tiempo nombrar para que representen á la Casa del Pueblo en la Comisión organizadora de la protesta contra el negocio de los tranvías á los compañeros Manuel Cordero y Gregorio Almeida, presidente y secretario, respectivamente, del Consejo de dirección.

En los Balkanes

Los socialistas y la República.

De Bucarest informan que, según han declarado muchas personas procedentes de Sofía, la situación interior en Bulgaria es realmente grave. Sobre todo para la dinastía extranjera que preside sus destinos. Entre el pueblo y el ejército reina vivísima efervescencia, y la inquietud alcanza al Gobierno y al palacio real.

Para el día en que el Parlamento haya de ratificar el Tratado de Bucarest se espera una revolución formidable.

El pueblo pide la abdicación del zar Fernando y aspira á implantar la República. «Si por razones de política internacional—la solidaridad dinástica—no es viable un régimen republicano, el pueblo dará el trono á un príncipe inglés, é irá de que en lo porvenir la salida búlgara al Egeo pueda ser ensanchada—ha dicho el correspondiente en Bucarest del *Daily Telegraph*.

En este movimiento revolucionario—escrito *L'Independant*, de Salónica—participa el ejército (de sergente para abajo), el pueblo, los jefes de los bandos macedonios ó comitajes, el país laborioso entero. Todos ven en la persona de Fernando de Coburgo el verdadero causante de las desventuras búlgaras.

El movimiento de opinión que agita fuertemente al pueblo búlgaro puede compararse al experimentado por el francés en 1871, durante y después de la guerra con Prusia; por el ruso el día siguiente de la guerra con el Japón, por el español á raíz del de desastre de 1898, etc.

La guerra sigue siendo el mejor propagandista de la revolución. Por otra parte, el *Jeune Turc*, de Constantinopla, reproduce el siguiente despacho, recibido por el neólogo griego de su correspondiente en Viena:

«Los partes llegados á Viena por la vía de Bucarest anuncian muy graves acontecimientos que amenazan adquirir muy graves proporciones. La guardación de Sofía se sublevó y avanzó hacia el Palacio Real. Entre las causas principales de este movimiento sedicioso, que en todo latente espera el momento de estallar, se cuentan:

El conocimiento del coste en vidas de las guerras (más de 100.000 hombres muertos) y la propaganda socialista en el campo y en el ejército, sobre todo, propaganda fuertemente antidinástica, republicana y panbalkánica.

Hasta este momento se carece de más noticias relativas al resultado de esta primera sedición (no se cuenta la de Varna).

El rey, según los despachos oficiales, padece de gota, y mediante este recurso trata de ocultar la situación comprometida en que se halla.

Tengamos fe en la propaganda republicana de los socialistas búlgaros, y tengamos fe en el pueblo búlgaro, laborioso, terco, valiente, independiente y de liberales instintos. Al fin y al cabo es Bulgaria el único pueblo de los Balkanes que ofrece

al Partido Socialista una esperanza. Los dos diputados socialistas á la Sobranie han hecho contra la guerra y la dinastía lo que les era dado. En lo sucesivo no serán los únicos á defender la causa popular.—La República federal balcánica—contra los bastardos intereses de la corona, sus acaparadores y los capitalistas de dentro y fuera del país. Su obra tendrá fuertes ecos en Belgrado, Macedonia y Turquía.

Karl PETERS

LOS DE CUOTA A LA GUERRA

Un poco tarde, pero no está mal

Dice *El Pueblo*, de Valencia: «Conforme anunciamos, ayer á mediodía marcharon á Africa los soldados de cuota pertenecientes al regimiento de Guadalajara.»

A las once salieron del cuartel de San Juan de la Ribera, formados, abriendo marcha una sección de gastadores del regimiento de Tetuán y la banda de música de Guadalajara, que en el trayecto ejecutó alegres pasodobles.

Acompañando á los soldados iban multitud de personas.

Al llegar á la estación, donde se permitió la entrada al público, los soldados rompieron filas para despedirse de sus familias, registrándose escenas verdaderamente conmovedoras.

La despedida fué tristísima, derramándose abundantes lágrimas. Los expedicionarios ocuparon varios vagones de primera, segunda y tercera del tren mixto andaluz núm. 634, que les llevará á Cádiz, desde donde embarcarán con rumbo á Larache.

La expedición la formaban 160 soldados, quedando en Valencia otros 11, unos para examinarse y otros enfermos en el Hospital militar.

Mandaban la expedición seis cabos de

cuota del mismo regimiento, y como jefe de la fuerza, uno de ellos, llamado Enrique Mirabet.

Los soldados de cuota fueron despedidos en la estación por el general jefe de estado mayor Sr. Jofré, el alcalde accidental señor Banquells, muchos jefes y oficiales de la garnición y numeroso público.

El convoy partió á las doce en punto entre los acordes del himno nacional, ejecutado por la banda de Guadalajara.

Las madres y hermanas de los soldados salieron de la estación llorando tristemente.

Lo justo hubiera sido que marcharan á la guerra al mismo tiempo que los otros soldados, los que no pagaron cuota; pero, en fin, no es cosa de venir con censuras cuando están camino de Larache.

Ahora lo importante es procurar que vuelvan pronto todos: los de no cuota y los de cuota.

Unos y otros son necesarios en España. En Africa, maldita la falta que hacen.

Los evangelistas de la guerra

De la carta de un soldado:

«Querida tía: Más de mes y medio ha pasado sin que pueda escribirle cuatro letras por haber vivido aislado en una posición donde nos destacaron.

Figúrese cómo habremos pasado allí ese tiempo, cuando le diga que los moros no dejaban llegar á nosotros los convoyes, por lo cual estuvimos durante veintidós días sin más comida que un poco de arroz hervido con agua sola y galleta en vez de pan.

Entretanto habíamos de pelear con los moros, sosteniendo dos combates tremendos.

En todo el tiempo que me falta de servicio militar tengo la seguridad de que no pasará su pupilo tan grande como el sufrido durante este mes y medio último.»

LOS CONFLICTOS DE RIOTINTO

La Compañía declara el "lock-out,"

El origen del conflicto.—Acusaciones contra dos capataces.—Emplea el "lock-out,"—Cortas y fundiciones suspenden sus tareas.—Gestiones de arreglo.—La asamblea del domingo.—Llegada de los delegados de Madrid.—Doce mil obreros parados. La transigencia de los obreros.

El sábado, día 13, publicamos en estas mismas columnas unas observaciones generales á propósito del conflicto surgido en Riotinto, afirmando, contra lo dicho por las noticias suministradas por el Gobierno, que la responsable única de cuanto aquí ocurría era la Compañía.

Las provocaciones iniciadas por la Empresa hace seis meses no fueron suficientes para arrastrar á los obreros al paro general; herida en su amor propio la Compañía, desbaratada una, cien veces sus planes, burlada en su soberbia, ésta se ha desatado con inusitada violencia, creando en la zona minera un estado de extrema gravedad que, de no remediarse en seguida, traerá consigo fatales consecuencias.

La Empresa de Riotinto acaba de lanzar á más de 12.000 obreros al paro forzoso, suspendiendo los trabajos en todos los departamentos de la mina.

Para aquellos que sin conocer la cuestión de Riotinto se han permitido hablar de ella, la actitud de la Empresa les abrirá los ojos á la razón. Este hecho, que iniciado por unos ó por otros era fatal, explica claramente la difícil situación creada desde el momento en que la organización obrera empezó á echar sus raíces.

Pero si algunas veces una determinada actitud de los obreros justifica el lock-out, en esta ocasión sólo queda de relieve la estupidez de una Compañía, que seguramente la indispendancia con toda la opinión sensata de nuestro país, pues su actitud pone bien á las claras el deseo de afrontar la batalla con esta organización obrera que amenaza romper su preponderancia en esta zona minera y el poderío secular de que disfrutaba.

El origen del conflicto es sencillamente una provocación de la Compañía. La petición de los vales, hecha el día 2 del actual por el personal de tracción, hizo que se distinguiera un buen número de guardafrenos.

Este hecho irritó á la Dirección, que tuvo buen cuidado en seleccionar á los más caracterizados para ejercer con ellos represalias en la primera ocasión que tuviera á su alcance.

Estos guardafrenos, cuando cesasen el trabajo, se emplean en las vías, con el descuento de una peseta en el salario; pero hasta aquí solían pasar á las vías los guardafrenos mofinos, continuando en su labor los demás por orden riguroso de antigüedad.

El día 11 del actual sobraban seis guardafrenos, que tenían que hacer el trabajo de vías. El capataz aumentó la cifra hasta 16, y eligió para este trabajo á los que más se distinguieron en la petición de los vales.

En disconformidad los obreros con este atropello, no se avisaron á transferir, quedando suspendidos en el trabajo 20 individuos de ello los otros guardafrenos, hicieron causa común con los despedidos, concretando su petición en el abono del mismo jornal, sea cualquiera la clase de trabajo que realizaran y el despido de los dos capataces causantes del conflicto. Contra estos capataces existen además acusaciones concretas de cobrar 25 pesetas por los empleos de guardafreno; un despido por negarse á aceptar proposiciones indignas una hermana de un guardafreno, y el hecho de que cobraban un tanto

por los ascensos, que hacían á su antojo, sin tener en cuenta las aptitudes ni la antigüedad de los individuos.

Elemento principal de los trenes mineros aquella clase de personal, pronto se paralizó el tráfico, quedando en suspenso todo el personal de tracción: guardafrenos, fogoneros, maquinistas, guardaaguas, etcétera, etc.

Inmediatamente se trasladó á la mina el gobernador de Huelva, empezando, cerca de obreros y Empresa, gestiones de arreglo. Los obreros se avisaron á discutir varias fórmulas; pero la Compañía, procediendo incorrectamente, lejos de esperar el resultado de las gestiones indicadas, empezó á lanzar personal á la calle, dejando en suspenso á una gran parte de los obreros de cortas y contraminas. Pareciéndoles esto poco, dió órdenes de clausurar las fundiciones en un estado de soberbia, y con el fin exclusivo de desorientar á los obreros que conservaron en todo momento los mismos puntos de vista.

Las gestiones del gobernador, los obreros y los representantes de la Compañía llevaban, al parecer, buen camino; se aceptaba en principio el derecho á disfrutar los guardafrenos del mismo salario en todas las faenas; pero se negaba la Compañía á aceptar la separación de los dos departamentos de referencias. Para dar cuenta de estas gestiones se celebró el domingo en Nerva una asamblea imponente, que por unanimidad rechazó esta fórmula, sosteniendo el despido de los capataces y acordando declarar la huelga general el lunes, si á las diez de la mañana la Compañía no había resuelto el conflicto en sentido favorable á los trabajadores.

El mismo domingo por la noche llegamos á la mina el compañero Basconiana y yo, dándonos cuenta inmediatamente de las maquinaciones de la Compañía.

Celebróse entonces una reunión de Directivas para hacer frente á la difícil situación por que se atravesaba, acordándose convocar á una nueva asamblea general.

El conflicto se complicaba por momentos: la Compañía continuó el despido en todos los departamentos de la mina, incluso en las bombas de desagüe, anunciando el lock-out general para el martes. Quedaban en suspenso cerca de 14.000 trabajadores. De otro lado, los obreros, indignados por esta acometividad, concebieron la idea de plantear nuevas reclamaciones, y fogoneros y contineros las lanzaron, en hoja impresa. A la vez adquirió cuerpo la idea de no volver al trabajo sin el previo abono de los jornales devengados los días de paro forzoso.

En medio de este ambiente se celebró el lunes otra asamblea en Nerva para concretar una norma de conducta y señalar el plan á seguir.

En ella los obreros pusieron á prueba la discreción que les ha caracterizado hasta el presente. Después de numerosas incidencias, se tomaron las siguientes resoluciones generales:

1.º Aceptar la suspensión de los capataces y nombramiento de una Comisión investigadora, formada por los obreros y presidida por el juez, encargada de reponer ó ratificar la suspensión de los capataces si se demostrara ó no su inocencia.

2.º Retirar las reclamaciones de los fo-

EL CAPITAN ASESINO

ANTE EL CONSEJO DE GUERRA

El día de ayer

POR LA MAÑANA

A las diez se reúne el Tribunal. El salón de Consejos, como todos los días, está lleno de periodistas, militares y público.

El presidente ordena que se traiga al procesado, el cual entra a los pocos momentos.

Sánchez aparece muy demacrado, pero sin variar su gesto. Después de saludar se sienta en el banquillo.

El presidente concede la palabra al defensor de María Luisa Noguero.

El Sr. Cabrera lee con voz potente y firme la misma la

Defensa de María Luisa. Empieza invocando justicia y no piedad para que del crímen de la justicia surja la realidad, y con ella la inocencia de María Luisa.

Dice que del informe del fiscal no se desprende acusación ninguna contra su defendida.

El representante de la ley afirma que la infeliz fué violada por el padre en la tierna edad en que no podía defenderse y que intentó emanciparse del dominio de aquél, con lo que hacía ya tiempo la repugnaba tener contacto carnal.

Se lamenta de que la acusación, que ha reconocido la inocencia de María Luisa, no haya tenido la santa gallardía de solicitar su absolucíon.

Faça á tratar de la gravedad del delito, señalando que es ley de humanidad sustraerse el delincuente a la acción de la justicia.

La defensa recuerda un caso análogo ocurrido en la Audiencia de Sevilla, por el que Manuel M. Montoya fué preguntado por qué desuavitizó á la víctima.

Contestó: «Para evitar el descubrimiento del delito: si hubiera sido un huevo, me lo hubiera sorbido».

Sostiene la defensa en un párrafo notable que María Luisa no intervino en los hechos ni como mero auxiliador.

Estudia el informe pericial.

La familia de Sánchez. Después presenta al Tribunal el estudio por él hecho del padre é hijo.

Cuando hablamos de Manuel Sánchez nos invade un escelorrio.

Su distinto psiquismo es la voluntad rectilínea y dominadora.

Es en su hogar espataz de esclavos. Se impone por la fuerza.

Aunque no sea inclinado al bien, alejado puestas que no pudo soñar por su origen.

En cualquier época hubiera llegado á encumbrada situación si se hubiera guiado hacia el bien. A su hija mayor—dice—hizo una enterrada en vida.

Nunca fui colaborador del verdugo; no vengo á acusar; pero puedo negar la paternidad de ese hombre esfinge. ¡María Luisa no tuvo nunca padre!».

Respecto á María Luisa, quisiera daros íntegro mi juicio detenido.

María Luisa es una víctima.

Luisa Sánchez es acreedora de algo más que de la convivencia social: merece una reivindicación. El acusador lo ha dicho: nunca cruzar por su mente las ideas de matar y robar. Las páginas del libro de su vida han sido escritas por el infortunio.

Habla luego el defensor de la triste vida de la hija de Sánchez López. ¿Para qué nace la mujer?... Preguntado á los filósofos, á los sociólogos y á los poetas... Mi defendida ha tenido un horrible destino. Ella misma me preguntó muchas veces: ¿Para qué habré nacido?... Reflexionando, pensé yo como él: ¿Para qué?

Vuestras hijas, vuestras hermanas han conocido la felicidad de una madre: ella la perdió cuando niña! ¡Ha desconocido la felicidad del hogar! Oírás, todas, tienen padre. Ella, no; ella recibió, aún impúbere, la más atroz violación, la mancha imborrable del deshonor. Ante este caso, hagamos el augusto comentario del silencio. Esta estátufe moral hace de mi defendida la víctima de las víctimas. ¡Tengo que ahogar en mis labios, como protesta, una apostrofica maldición!

Nada hay tan horrible, tan amargo. Nada tan espantoso, ni los dolores más grandes, ni los fracasos más estridentes, ni las derrotas más humillantes, como el caso de un sacerdote profanando el santuario: como este caso, en que su propio padre ofrese ante el altar de Venus Atrevida el incendio líbrico de la inclinación sexual. Para un caso tan monstruoso no basta la compasión.

El fiscal se equivoca queriendo dar un valor que no tiene á una cita de Meléndez Valdés.

María Luisa, trabajadora.

Luisa es trabajadora; lleva en su casa los quehaceres domésticos, aprende á planchar; sirviendo, cumple también con su deber.

En el último momento, en medio de los sufrimientos de la prisión provisional, cuando podía dar muestras de su aflicción y la holganza, se acordó que ha observado una conducta inabarcable por su comportamiento y laboriosidad.

Luisa podía tener la afición más femenina, la del hijo ó la de los placeres de la mesa, ó los de la comodidad... Pues la ha bebido oído que comía rancho por mañana y tarde.

Sin duda existían relaciones incestuosas entre los procesados. ¿Por qué no rompió Luisa este lazo vergonzoso? También el fiscal la hace justicia; pero interesa puntualizar este elemento del proceso en esta ocasión, única en que puede hacerse público que es bien acreedora mi defendida á la estimación de los demás.

¿A qué edad se dió en Luisa el momento psicológico en que conoció que debía repeler á su padre?

¿Desde este instante, «ya responsable», constituyó los hechos ó intentó sustraerse á la vergonzosa esclavitud?

Escuchabastéis al representante de la ley cuando decía aquí: «A Luisa le repugnaba su padre; la naturaleza la infirió, sin duda, el deshonor de aquel comercio, y ella deseaba separarse.»

María Luisa quiere salvarse.

No tenía más que una solución: huir, y á costa de qué sacrificios! Huir era perder, en el orden de los afectos, el cariño de los hermanos, el del viejo padrino: acaso no los vería más.

Después estudia á Jalón, pintando ligeramente el infierno de la vida que realizaba en su aflicción al juego y á las mujeres fáciles, y expone la visita hecha por el infante el día 24 á María Luisa, á una hija de familia, menor de edad, á cuyo domicilio subió para conseguir por determinados

medios una unión irregular, poco en armonía con la diferencia de edades.

Vosotros—añade—, que sabéis de la vida, estimaréis lo expuesto en su justo valor.

Para dar fuerza á sus argumentos recuerda la confesión de Luisa, las cartas unidas al sumario y los testimonios de algunos parientes, amigos y familiares de Jalón.

No fué autora del delito.

Niega que María Luisa tuviera idea del homicidio para lucrarse, rechazando, por tanto, la pena de reclusión perpetua.

Estudia después los hechos inmediatamente anteriores á la comisión delictiva, los hechos directos de ejecución y los hechos posteriores á la muerte de Jalón, rebatiendo la argumentación fiscal en brillantes párrafos.

Pasa á las conclusiones ó certificación jurídica para demostrar que Luisa Sánchez no es responsable, porque para que así fuera, falta el elemento fundamental, la intención, porque demuestra que existía en ella imposibilidad moral y material para que intentara lucrarse, y hay que absolverla por razón de la persona responsable, y por razón de la naturaleza del delito, por las circunstancias de exención: la fuerza irresistible y el miedo insuperable.

Demuestra su nobleza al saber que van á condenar á inocentes por ella acusados.

En un impulso generoso, ante el temor de que inocentes padieran sufrir, por fin declara la verdad y nadie será tan osado que sostenga que pudo ni debió proceder de otra manera.

Bastaría para su justificación recordar que no se es padre por el acto único de la procreación, sino por instruir y educar al hijo, por orientarle en la vida, por ser su protector. Luisa Sánchez señalaba hechos cometidos por su violador.

De inimitable manera lo ha dicho el fiscal: «No merez las tenaces censuras que le ha dirigido una parte de la opinión.»

Y luego: que confesó por «un resto de nobleza ó un sentimiento de piedad escondido en los pliegues de su alma juvenil».

Estamos, pues, en el caso de apreciar una atenuante comprendida en la primera y octava del art. 9.º, todos del Código penal, porque mi defendida, al declarar, no sólo prestaba, como dice la acusación, un servicio á la Justicia y á la sociedad, sino que defendió á personas extrañas que se hallaban enjuiciadas y á su padrino, á su impotente padre espiritual.

Conclusión.

Trata después de la intención en el Código del ejército, y para final, dice: Yo también quiero terminar mi labor como el fiscal.

Concluyo, como él, en nombre del jefe del Estado, si el Involucro significa que está ante la declaración de castigar, sino también el de absolver á quienes, como Luisa Sánchez Noguero, le corresponda por la Moral y por la Justicia.

Concluyo por la sociedad, porque su espíritu colectivo, capacitado para juzgar, ha absuelto de antemano á mi defendida por los inconvertibles postulados de su temprana edad, de su condición de mujer, de su situación de hija de un padre extraordinario y dominador.

Concluyo por la procesada, inocente del crimen que se le imputa, para que digáis si en conciencia, con la certidumbre plena que reclama la justicia de cualquier tiempo y lugar, y sin que pueda el fantasma de lo futuro turbar vuestra tranquilidad interior para que digáis, repito, si podréis afirmar que Luisa Sánchez Noguero, el 24 de abril de 1913, tuviera en su mente la idea de matar á Jalón.

El defensor de María Luisa evoca con gran habilidad todo género de sentimientos de humanidad y de justicia en favor de su patrocinada, y termina diciendo, dirigiéndose al Tribunal:

«La sociedad encomienda á VV. EE. la realización de la justicia, y ya que ejercéis un derecho, yo os pido el cumplimiento de un deber social; lo hay resuelto en la Beneficencia pública por los huérfanos; pero Luisa Sánchez es de más desdichada condición; para la que yo madre y padre abandonada por ella muy niña aun, para la que tuvo un padre como Manuel Sánchez, es indispensable suplir su enorme desgracia. Honrar el vacío que no llenan las hijas de los demás; de una madre que educa el corazón y de un padre que oriente en el vivir.

Pero si esto en estos instantes es de imposible realización, en esta hora solemne y angustiosa en que á la más infeliz de las huérfanas va á juzgar la justicia social, existe el deber sagrado de darla unos padres como inexcusable reparación.

Nadie mejor para designarlos que vuecencias que representáis la sociedad.

Yo me he honrado y me honro llamando doña hermana; os la doy por hija no para la piedad, sino para la justicia.

¡Juzgad ahora á María Luisa Noguero!»

Suspensión del acto.

Se suspende la sesión hasta las tres y media de la tarde.

El informe del Sr. Cabrera invitó toda la mañana, habiéndosele concedido varios descansos.

Al terminar el abogado de María Luisa fué muy felicitado por casi todas las personas que asistían al Consejo, incluso los generales que forman el Tribunal y el fiscal.

Rectifica el fiscal.

Empieza el Sr. Rivadulla felicitándose de que con esta vista se hayan disipado los rumores acerca del procedimiento seguido por la jurisdicción de Guerra.

Contestando al defensor, dice que se está instruyendo procedimiento por el cacheco de que fué objeto en el Hospital militar.

Sostiene cuanto ha dicho de la culpabilidad de los procesados.

Se defiende de las censuras por hacerse eco del informe de la policía, pues con los datos de ésta se consiguió saber lo del incesante.

Premeditación.

En cuanto á la culpabilidad de Sánchez en el desaparecido del Miño, he de recordar que el Juzgado de Pontevedra tiene acordado el procesamiento y prisión de aquél.

Yo no he afirmado que Sánchez explotase la prostitución de su hijo; pero por esto ó algo parecido á esto fué expulsado Sánchez por el Tribunal de honor.

Es inadmisibile que Luisa fuese á casa de Jalón, voluntariamente, sino por mandato ó acuerdo con su padre.

Al referirse á la nota que aparece en el libro de casa, y que dice: «Lunes 4.—Ro-

drigo Jalón, Divino Pastor, 2.º, se promueve un incidente, porque el defensor de Sánchez pide los autos para que los vea el procesado, y el presidente lo impide, advirtiéndole que no tiene derecho ahora para ello. ¿Cómo se puede decir que no está bien demostrada la premeditación?

El lugar militar.

Circunstancia del lugar militar. Preténdese que el lugar es el domicilio particular de Sánchez. No; el pabellón era edificio militar. Incluso lo ha establecido el Supremo resolviendo la competencia.

Admite el abogado de Sánchez como hipótesis que éste mató á Jalón por celos. Sólo volviéndolos locos todos podríamos admitir esa hipótesis. Las pasiones, para que exculpen, han de ser legítimas. Adóndevamos á parar admitiendo los celos amorosos de un padre respecto á su hijo?

Si Sánchez hubiera matado desolucíon ó, al menos, lo estimaría como atentado. No hay, por otra parte, nada de eso de los celos. Sabía Sánchez que su hijo hacía vida liviana. ¡Hasta Sánchez se digna admitir entrevistas de los que tuvieron intimidades con su hijo!

Signo el Sr. Rivadulla su discurso, ocupándose del concierto entre padre é hijo, afirmando que necesariamente tuvo que ser así solas.

No puede aplicárseles el art. 518 porque no se trataba de una estufa, sino de un delito cometido, comprendido en el art. 520, á cuyos autores se les castiga como reos de un delito de robo.

Acerca de este asunto habló bastante en mi informe, y no de pasada, como ha dicho el Sr. Cabrera.

Sostengo también cuanto dije respecto á que la dirección en la colocación de los muebles fué únicamente de Sánchez, como que éste fué quien indicó á Luisa el sitio en que debía sentar á Jalón.

Estoy conforme con el Sr. Serrano Batanero en que para hacer desaparecer el cadáver por la cremación no hubo tiempo, y en la precipitación hizo el descuartizamiento, encerrando los restos en los sitios escondidos.

El crimen.

El hecho de que Luisa estuvo toda la tarde en su casa, que ha servido á Sánchez para rehuir la responsabilidad y señalar como autores del delito á los acompañantes de aquélla, demuestra que el procesado no es un animal.

Los hechos no han podido ocurrir mas que en la forma racional que los refiere Luisa.

Sostengo cuanto ha dicho respecto á la alevosía y premeditación.

Sostiene la calificación del delito complejo de robo con homicidio, afirmando que es imposible dividirlo, haciendo varias citas de sentencias del Supremo.

Termina la contestación á la defensa de Sánchez rechazando las atenuantes indicadas por aquél.

«Estamos—añade—ante un ser normal, que hace todas las cosas con pleno conocimiento de lo que ejecuta.»

Pasa después á contestar á la defensa de María Luisa, y dice:

No me explico diga S. S. que yo no acuso en nada á Luisa, cuando dedico á ella un capítulo de este informe enojoso.

Ahora bien; S. S. ha confundido la comiseración que tengo para ella, y por eso dice que no la acuso.

Yo encomiendo á Luisa á la comisión del Tribunal porque no puedo comparecer la culpabilidad de aquélla con su padre: están muy distantes.

Pero de esto á lo que dice S. S. hay gran diferencia.

Luisa, con intención deliberada, coadyuvó al delito, y, por tanto, es responsable del mismo.

Cita para afirmar su acusación varias sentencias del Supremo.

No he pedido la absolucíon porque me lo impiden mi deber y mi conciencia.

Recuerda que no base un mes ocupó el mismo sitio para sostener como fiscal la culpabilidad de un acusado de estufa.

No lo considero el descuartizamiento del cadáver como un delito, sino como un medio que se vale para hacer desaparecer el cadáver.

Recuerdo al Tribunal que ayer, cuando Luisa habió de Jalón, no le llamaba D. Rodrigo, sino Rodrigo.

No hay fuerza insuperable.

No admite la exigencia de fuerza insuperable, ni tampoco la obediencia.

«Si el padre manda robar, el hijo no debe robar.»

Hay jurisprudencia del Supremo en la que se dice que la mujer casada no debe obedecer al marido si envuelve algo que sea ilegal.

La confesión de Luisa como atenuante! Su esfuerzo no se ha fijado que este asunto no se refiere mas que á los delitos militares. El error es disculpable.

Nos encontramos en presencia de un delito común, por lo que no pueden aplicarse circunstancias del Código militar.

La pena correspondiente al delito que vale á juzgar, en lo que á María Luisa afecta, es la de reclusión perpetua, aceptéis ó no á cuantos á su favor.

Concluyo su rectificación el Sr. Rivadulla, y el presidente suspende la sesión para dar á todos un poquito de descanso.

Rectifica Serrano Batanero

A las siete menos diez prosigue la sesión. Habla el Sr. Serrano Batanero.

Pensaba que la ampliación de mi trabajo de ayer fuera brevísima; pero me obliga á extenderme la labor realizada hoy por el fiscal. No ha sido la acusación de éste fría, razonada, precisa; no: vehemente y pasional.

El Sr. Serrano Batanero concedió á su rectificación grandes proporciones. Con profusión va analizando todas las afirmaciones del fiscal, deteniéndose mucho en los siguientes extremos: que no se ha admitido toda la prueba que quiso aportar al Consejo; que no hay pruebas concluyentes de la culpabilidad de Sánchez; que en la hipótesis de que éste cometió el hecho, no fué para robar á Jalón.

Ataca á la Prensa gallega por la campaña calumniosa contra Sánchez, y otros periodistas, culpándole de otros crímenes por él no cometidos.

Se fija principalmente en unas informaciones de La Tribuna referentes á que muchos personajes iban á jugar al pabellón del capitán, cosa que no resultó cierta, y que así constan en los autos judiciales, con declaraciones del director y un redactor de dicho periódico.

El Tribunal de honor.

Se ocupa del fallo del Tribunal de honor y se lamenta de que éste le juzgara y expulsara del ejército por algo que el mismo fiscal reconoce no está probado.

El Tribunal de honor, obrando con ligereza, prejuzgó una acusación.

Se le conceden unos minutos de descanso, y pasados éstos, el Sr. Serrano Batanero renuncia su discurso.

Luisa no se confabuló.

A pesar de cuanto diga el representante de la ley, no hay ninguna prueba que confirme el que Luisa fué á casa de Jalón acompañada de su padre.

Añade que si admitió el fiscal parte de la declaración de Luisa, debe admitirla ó rechazarla; pero nunca hacer lo del momento del cuento.

Fundándose en la declaración prestada ayer por Luisa, niega el propósito prematuro del crimen, y admite la posibilidad de la confabulación de padre é hijo para obligar á Jalón á casarse con Luisa.

Insiste en negar que Sánchez preparase la escena respecto á la colocación de muebles y en lo que respecta al sitio en que había de sentarse Jalón.

Recoge la declaración del fiscal respecto á que en casa de Sánchez sólo estaba Luisa, y dice que éste es el mejor argumento en favor de su defendido.

El fiscal advierte al defensor que ha interpretado equivocadamente sus palabras.

En vista de esto, el Sr. Serrano Batanero renuncia á seguir argumentando sobre esta declaración.

Signo después el defensor hablando de la situación en que estaba colocado Jalón respecto al agresor, afirmando que no está comprobado, pues los médicos no han acordado tampoco este punto, por lo cual, si debe de decirse nada.

Refiriéndose á las manchas del pantalón, dice que si no ha podido el Laboratorio de Higiene militar asegurar que sean de sangre humana, mal puede afirmarse que son de sangre, toda vez que actualmente hay reactivos que obran hasta sobre las moléculas.

Refutativa sus afirmaciones del interés respecto al arrobato y obcecación por los celos.

El robo y los celos.

Insiste en que no se ha probado que el robo fuera el móvil del homicidio, toda vez que Luisa ha declarado que la cita que dieron á Jalón era solamente para sacarle dinero.

Sostiene la compatibilidad de la indicación de un hecho inmediato con el arrobato y obcecación, razonando sobre este punto.

Sostiene la locura de Sánchez, diciendo que es un loco razonador, que piensa y ejecuta bien cuando no se relaciona con la pasión que motiva á veces su desvío.

Sostiene que las enfermedades de los antepasados se heredan, para insistir en que Sánchez es un loco, pues sus antecedentes de familia lo confirman.

Recuerda que él mismo de niño, á consecuencia de una meningitis, fué atónico, y hoy está perfectamente curado.

Cita como casos del crímen impulsivo del procesado aquellos hechos de armas en los cuales varias veces arrojó la vida sin necesidad.

Repone los detalles anatómicos que describió, para reforzar su argumento en favor de la locura de su patrocinado.

Patología de Sánchez.

Sánchez es un hombre enfermo, como otros históricos eran los santos que obraban por autoagresión, y hablo de santos porque el fiscal, haciendo un chiste, me lo ha dicho, que si se va á aceptar mi teoría, quizás San Vicente de Paúl, por ejemplo, si tenía los caracteres í, tales que Sánchez, se lo podía tachar de asesino y, sin embargo, era un santo.

Se extiende en largas consideraciones acerca de la autoagresión, citando como ejemplos Santa Teresa de Jesús, San Antonio de Padua, Mahoma, Lutero y San Francisco de Asís, que fueron históricos y locos.

Lee trozos de una obra del doctor Mitre en la cual se hace la historia de un antiguo el de Sánchez, en lo que se relaciona con el incesto, para deducir que Sánchez, como el caso patológico leído, son dos anormales por herencia, aunque razonan.

Hace otras citas científicas para insistir en que sea admitida su anomalía como atenuante.

Dice que aquel que se olvida que su hija es sangre de sus venas y carne de sus carnes, y al besarla no lo hace como padre, sino como amante apasionado, ése no es un ser normal.

Yo—añade—, que tengo una hija, no la considero tan normal como yo.

Los errores judiciales.

Recuerda al Tribunal sentencias injustas y errores judiciales cometidos incluso en Francia y en Madrid, citando el caso del crimen del molinero y el de la criada doliente, que dió motivo para que se desagravió al mal hecho se digan perpetuamente misas dirías y doblen á muerto en la iglesia del Buen Suceso.

Condenar á muerte á Sánchez, saliendo del Tribunal, es acusar de parricidio á María Luisa, su hijo, porque la misma acusación que hay contra él la ha hecho su hijo con ensañamiento para salvarse ella.

Pensad que sois militares, y que al lado de alguno de vosotros ha combatido en las guerras, exponiendo también su sangre, y al condenarlo no hacéis á muerte, ahorrando así que esa bala, que puede servir para otras cosas más grandes, ahire la cabeza de un hombre que ha sido héroe muchas veces.

Confía en que el Tribunal será justiciero, acordándose que en la duda debe evitarse el error.

Termina en párrafos brillantes pidiendo clemencia al Tribunal, que así podrá salvar, al llegar á casa, á sus hijos, y a hacerles decirles que van satisfechos de salvar de la muerte á un hombre, cuando quien no hay pruebas concretas.

Al terminar el Sr. Serrano Batanero se felicita.

Sánchez, antes de salir de la sala, se acerca á su defensor y le dice: Gracias.

Se levanta la sesión á las nueve de la noche.

Notas y comentarios

Sánchez.

La noche antepasada, correspondiente al día que el fiscal pidió que el asesino la pena de muerte, Sánchez la pasó muy nervioso.

Conó con escaso apetito á las diez de la noche, y se acostó un rato.

A los pocos momentos se levantó, y pidiendo un papel y pluma escribió una carta su defensor, enviándola urgentemente á las doce de la noche.

La carta dice así:

«Sr. D. José Serrano.

Mi nunca bastante querido amigo defensor. Le ruego, caso de poder ser, pida al señor Batanero que entregue todos cuantos papeles, recibos y demás notas y documentos existan en poder del citado juez, para que pueda probar lo que pienso hablar.

Le besa la mano y los pies, M. Sánchez.»

Signó luego toda la noche escribiendo, no acordándose ni un solo minuto,

generos y demás, dejando en suspenso el cobro de los jornales de los días de paro forzoso; y

Convocar á una asamblea, después de volver al trabajo, para estudiar la forma de plantear las reclamaciones generales presentadas el día 30 de junio, y acordar la huelga general si la Compañía no responde á las peticiones hechas.

Una Comisión se avisó con el gobernador, haciéndole entrega de estas conclusiones.

Tal es, á grandes rasgos, reseñada, la situación del conflicto en Riotinto.

Se espera que esta noche cambie impresiones el gobernador con los representantes de la Empresa, los que se encuentran encerrados en impenetrable reserva.

¿Agujeros?

Entre esta noche y mañana se dispararán las flechas que envuelven este pleito, provocado y sostenido por la Compañía, pues los hechos vienen á demostrar que ella es la que demuestra un empeño especial en sostener tan anormal estado de cosas.

Por anticipado adelanto á los lectores de El Socialista el rumbo probable que seguirá el conflicto.

Si la Compañía depone su actitud y acepta como buena la fórmula de la asamblea de Nerva, el paro no tendrá otras consecuencias, y el mísero, lo más tarde, se reanudarán los trabajos en todos los departamentos.

Pero si, por el contrario, la intranquilidad continúa siendo su norma, el conflicto entrará en un período de extrema gravedad. Entonces se paralizarán las fábricas de electricidad que funcionan y la paralizadora de la Compañía; por tanto ocurriría con los talleres y tracción de Huelva, y de rechazo surgiría el paro general en la habita de Huelva para impedir la entrada de mercancías para Riotinto.

Momentos los actuales de extrema gravedad, de esperar es que la reflexión se imponga.

La Compañía cree estar asegurada porque dispone de la fuerza.

A diario llegan trenes atestados de guarda civil.

Esto, lejos de solucionar el conflicto, lo agrava.

De todas formas, los obreros se disponen á aceptar los embates de la Compañía, siendo general el entusiasmo por sostener esta batalla, en la que, al parecer, van á probar sus fuerzas con enemigos gigantescos.

E. F. EGOGHEAGA

—¿Qué hace usted, Sánchez?, le preguntó el juez.
—Anotando cosas interesantes: tengo que hacer mucho, mucho.
—¿De qué va usted a hablar?
—De cosas de María Luisa y más. ¿No ha dicho la verdad!

—Siguió sus apuntes, paseándose despues por la celda.
—Avanzada la mañana de ayer, pidió de almorzar, tomando sólo 15 céntimos de café.
—Terminada la sesión de la mañana, su defensor entró en la celda.
—Acompañábase al defensor varios periodistas:
—Vimos a Sánchez más animado. Con vehemencia preguntó al Sr. Serrano Batanero:
—¿Vendrá Manolita? ¿Pasará a declarar?

—Defensor.—No ha podido venir porque se encuentra enferma y el médico le ha prohibido salir.
—Sánchez.—Pues a mí me era necesario que declarase, porque lo que voy a decir al Tribunal tiene relación con ella.
—Defensor.—Lo que pueda usted decir tiene una importancia muy secundaria despues de todo lo actuado en la sumaria.
—Sánchez se conformó, y dirigiéndose a los periodistas que allí estábamos, dijo:
—Tengo que hacerle un ruego sobre mis hijos. Lo que me preocupa es la situación de mis hijos. Me o pongo a que se sean entregados a mi mujer, porque es una borracha y los tenía para explotarlos. La Prensa podría hacer la caridad de excitar los sentimientos de las personas pudientes para que los recogieran y ampararan.
—Uno de los fotógrafos, recogiendo sus bñtulos, dijo:
—Vamos al cuarto de María Luisa.
—Sánchez se fijó y se dirigió al coronel gobernador Sr. Maroto:
—Mi coronel, ¿no podría yo ver a esa mujer? ¡Aunque fuera por el ojo de la cerradura!

—No, señor; de ninguna manera.
—Su defensor intervino también, oponiéndose a los deseos del procesado.
—Los ojos de Sánchez centellearon; por su mente volvió a pasar la figura de su linda hija y recordó su aberración pasional.
—En algunos momentos se llega a dudar de la normalidad de Sánchez!

—María Luisa.
—Luego conversamos con María Luisa.
—¿Estará usted satisfecha de la defensa que le ha hecho su abogado, y que ha sido brillante?
—Sí, sí, ya lo creo; ¡pero soy muy desgraciada!

—Luisa, deteniendo a las indicaciones de los fotógrafos, levantóse el velo, estrechó las manos de su abogado y esperó paciente a que aquéllos tirasen la placa.
—Un escritor notable, un uruguayo de nacimiento, D. Alberto Palomares, fiscal de la mara Suprema de la República Argentina, visitó ayer en su celda a María Luisa y a Sánchez, entregándoles a ella una medalla de la virgen de Luján.

—A última hora de la tarde Luisa sufrió un ligero desmayo.
—Se la reanimó con una taza de té.
—El viejo Buch y Manolita acudieron a la celda, acompañando a Luisa.

—Durante el descanso salió María Luisa repuesta ya de la ligera indisposición que había sufrido.
—El numeroso público estacionado frente a Prisiones Militares, dando nuevas muestras de su falta de piedad y de su instinto cruel, silbó estrepitosamente a María Luisa, dirigiéndola toda clase de denuestos.

Información de la guerra

En la zona de Tetuán

—La muerte del teniente Gallo.—Convoy a las Cudias.—Batería a reponer bajas.
—Cuenta 17.—Ayer se verificó el entierro del teniente Gallo, muerto en el b'ocao en construcción entre Oudía Federico y el adar de Biut.

—Hallábase observando a los moros que lucían el tiroteo, colocado tras el parapeto del blocao, y una bala que pasó por delante del cabo Jesús Bravo, al que produjo una rozadura en el pecho, atravesó por la tetilla derecha al oficial, ocasionándole la rotura de una arteria y la muerte instantánea.
—Su cadáver fué transportado en una camilla por ocho soldados desde la Oudía de Federico a la de la Condessa.
—Desde esta posición se trajo a la plaza el teniente Ramírez en una cama automévil.
—A las cinco de la tarde se verificó el sepelio en el cementerio de Santa Catalina.
—Al mediodía salió de la plaza la cuarta compañía de intendencia, llevando un convoy de viveres y municiones a las Cudias de la Condessa, Alforsignan, Fahama y Melilla.

—Ha llegado la batería que manda el capitán Gat para reponer bajas en el personal y en el ganado.—C.
—La tática moruna.
—Tánger 17.—Las noticias que se reciben de Tetuán dicen que las jarcas enemigas se han movido en sus campamentos, limitándose tranquilamente al acoso de los movimientos de nuestras fuerzas. A las que unas cien moros, buenos tiradores, se dedican a molestar, aislada y constantemente, acortándose con increíble temeridad para aprovechar los disparos que raras veces fallan.

—Esta movilidad y la independencia con que actúan hacen muy difícil el desquite.
—Corresponsal.

Las víctimas.

—Un herido del General Concha.
—Melilla 17.—Hoy será operado en el Hospital Dooker el marino de la dotación del cañonero General Concha Santiago Bardeci.

—La operación consistirá en la amputación de la pierna derecha.
—Cuando llegó la madre del marino, que ha venido a asistir a su hijo, se desarrolló entre ambas una conmovedora escena.—C.

Movilización de fuerzas.

—Soldados de cuota y enfermos dados de alta.
—Cádiz 17.—Esta tarde sale para Larache el vapor Camaleón conduciendo mucho material y viveres, varios jefes y oficiales,

145 soldados de cuota, procedentes de Valencia, y 150 enfermos dados de alta en los Hospitales de Andalucía.—C.

—Caballos y madera.
—Algeciras 17.—En el tren correo han llegado ocho caballos del regimiento de Lusitania, que embarcarán para Ceuta en el vapor Vicente Ferrer.
—También transportará el mismo buque un cargamento de madera para la construcción de barracones.—C.

—Un donativo.
—Zaragoza 17.—El industrial zaragozano D. Antonio Portolés ha hecho un donativo de 1.000 pesetas para repararlas entre los soldados expedicionarios del batallón de Aragón.—C.

POLITICA

—Regreso de ministros.
—Ayer mañana regresaron a Madrid los ministros de la Guerra y Fomento.
—Aun no han anunciado qué día emprenderán el próximo viaje.

—Francos Rodríguez vendrá a Madrid.
—El gobernador de Barcelona vendrá a Madrid próximamente.
—Su llegada coincidirá con la del conde de Romanones, a quien dará cuenta del estado de la política y conflictos sociales en la citada capital.

—Conferencia.
—Con el ministro de Estado conferenció ayer el alcalde de Madrid.
—Trataron del viaje del presidente de la República francesa.

—Concesión de recompensas?
—Por persona autorizada se nos ha dicho que el ministro de la Guerra puso a la firma de D. Alfonso una propuesta de concesión de recompensas por los primeros combates habidos en África en la actual campaña.

—Esta primera lista es bastante extensa, y no se hará pública hasta dentro de unos días.
—Gimeno también regresó.
—Anoche llegó a Madrid el ministro de Marina.

LA VIDA OFICIAL

(POR TELÉGRAFO)
—San Sebastián 17.—Marchó a Madrid el ministro de Marina, Amalio Gimeno. Volvió a San Sebastián el día 24 para presenciar el concurso de hidroplanos y la llegada del nuevo acorazado España.

—Romanones ha dicho a los periodistas que nada ocurre.
—Ha conferenciado el conde por teléfono con el ministro de la Gobernación sobre asuntos pendientes; con Luque, sobre los de Marruecos, y con el ministro de Estado, sobre el Tratado de comercio con Portugal y régimen aduanero, asuntos estos que se resolverán en un Consejo que se celebrará en Madrid el día 23.

—Alba le comunicó las noticias que tiene de la huelga de los mineros de Riotinto.—Mencheta.

Acción social

En Madrid

—Círculo Socialista del Norte.
—Este organismo, atento a procurar, hasta donde sus medios lo permitan, cuantas condiciones estimo de conveniencia a la emancipación obrera, pone en conocimiento de los trabajadores en general que desde el día 1.º de octubre funcionarán en este Círculo, Pascual, 143, principal, las siguientes clases de adultos:
—Mertes y jueves, de ocho a nueve de la noche, clase general, pública y gratuita, de Gramática, Dictado, Redacción y Análisis, por el profesor racionalista compañero Juan Ortiz.
—Díarí, de siete a nueve, por 60 céntimos semanales, de Lectura, Escritura, Cuentas, Aritmética Geométrica, Geografía, Dibujo, por el mismo.
—Los lunes, miércoles y viernes, de siete a ocho de la noche, por dos pesetas mensuales, Francés, por el profesor de idiomas M. Paul Tronche.

—En días y horas que se anunciarán por la Prensa, gratuitamente lección con proyecciones de Ciencias Naturales, por el profesor de esta materia D. José G. Rikoro.
—Además, todos los jueves, de ocho a nueve de la noche, gratuitamente, y por cuantos compañeros acudan, se celebrarán ratos de lecturas. Los que se reúnan leerán mutuamente, sin profesor alguno, sin determinar materia, discutiendo, razonando, etc., a fin de realizar entre los concurrentes propaganda hacia la lectura.

—Para matriculas, consultas, etc., dirigirse a la secretaría del Círculo, Pascual, 143, principal, todos los días, de siete a diez de la noche.
—La huelga de los boteros.
—Continúa en el mismo estado la huelga de los boteros corabmeros. Los trabajadores prosiguen con el mismo espíritu societario que el primer día del paro.

—Los donativos de las restantes Sociedades han puesto a cubierto de los apremios económicos a los obreros y les hará esperar estóicamente la resolución de los patronos, que continúan en una culpable intransigencia.
—Solidaridad obrera.
—La Junta directiva de la Unión de Dependientes de Sastres en sesión celebrada últimamente, ha acordado remitir a sus compañeros de Granada el siguiente telegrama:
—Asociación Dependientes de Granada.—Nos adherimos con entusiasmo a vuestro proceder en la jornada. En breve adoptaremos una actitud decisiva.—La Directiva de los Dependientes de Sastres, de Madrid.

—Retiros y pensiones para obreros.
—El sábado, 20 del actual, a las nueve de la noche, dará D. Paulino A. Laviera, en el salón grande de la Casa del Pueblo, la segunda de sus interesantes conferencias sobre el tema «Retiros y pensiones para obreros».
—Reuniones para hoy.
—Hoy se reúnen en la Casa del Pueblo las siguientes organizaciones:
—Salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de albaniles El Trabajo.
—Salón pequeño: A las nueve de la noche, Ferroviarios de Madrid, Zaragoza y Alicante.
—Salón terraza: A las nueve de la noche, Unión General de Trabajadores.

En provincias

—Los mineros asturianos.
—Desde Mieres nos dice nuestro corresponsal que en La Vega, punto de residencia

del Comité regional del Sindicato minero, celebró el lunes último una importante conferencia para dar cuenta del litigio que sostienen los patronos con este organismo.
—La conferencia estuvo a cargo de los compañeros José Lafuente y Manuel Llaneza, de Mieres.
—Ambos compañeros, con sumo acierto, expusieron sus gestiones con los patronos. Llaneza dió cuenta también de su actuación en el Congreso minero celebrado en Madrid. Uno y otro fueron aplaudidos.
—Una escuela nocturna socialista.
—En la sección de Ciaño, del Sindicato minero asturiano, se ha inaugurado una escuela nocturna a cargo del compañero Feliciano Llaneza.
—El valor que tiene la obra que emprenden estos compañeros no tenemos que elogiarla nosotros. La señalamos a la pública consideración de todos los socialistas españoles como un ejemplo que imitar. Y nos complacemos en felicitar a los compañeros que han emprendido una labor de la que tantos resultados y beneficios pueden obtenerse.

—Cooperativa en marcha.
—Los trabajadores de Almas a se proponen establecer una Cooperativa que empiece a funcionar en los primeros días del próximo mes de octubre.
—Para allegar los fondos precisos se ha abierto una suscripción, que a estas fechas está bastante nutrida y que se espera engrasar aún rápidamente.

Agrupación Socialista Madrileña

—Nuevo Comité.
—Anoche se reunió la Agrupación Socialista en asamblea general extraordinaria para cubrir las vacantes habidas, por no aceptación de los elegidos, en el Comité votado últimamente.
—Verificada la votación, dió el siguiente resultado:
—Presidente, Eduardo Torralva Beci; vicepresidente, Manuel Charrián; secretario general, Desiderio Tavera; secretario de actas, Eusebio Vilafrales; tesorero, Eusebio García; contador, Matías García; vocales: Lino Arins, Luis Menéndez y José de Villena.
—Convocatoria.
—Se convoca al nuevo Comité para que se reúna, mañanas, viernes, a las nueve y media de la noche, en la secretaría correspondiente de la Casa del Pueblo, a fin de tratar asuntos de urgentísima resolución.

CONTRA LOS HUELGUISTAS CARPINTEROS

(POR TELÉGRAFO)
—Canalicasas supoliciones.
—Orense 18.—Hace días fué incoada una fábrica de aserrar maderas en Carballino, y como autores ó coautores se pretende culpar por determinados elementos a los huelguistas carpinteros. Pretexentan que, como consecuencia de la huelga, fué amenazado el dueño de la fábrica con re-prisalias si hacía obra para Orense.
—No se puede dar nada más absurdo, pues dicha Comisión fué a Carballino en el mes de julio, y forma parte del Comité de huelga un hijo del fabricante.
—Las insitias parten de la Sociedad patronal.—Núñez.

LA «LEALTAD» DE LOS PATRONOS

—Huelga de tejedoras en Gijón
—Gijón 18.—La gerencia de la fábrica Saquera despachó a dos mujeres tejedoras.
—Esta medida tuvo por móvil el precipitar la huelga, a fin de evitar el cumplimiento de las bases del decreto de las diez horas y el aumento o no de tarifas.
—Las huelguistas ascienden a 70, y se estima que se propague a 500 mujeres más.—C.

Los ferroviarios

—El Sindicato ferroviario de Manresa a Berga y Guardiola ha dirigido un importante manifiesto a la opinión.
—En él se exponen de una manera clara y precisa los abusos que con el personal a sus órdenes comete la Compañía, pasando por alto y haciendo caso omiso de las bases aceptadas y firmadas por los representantes de ésta el 24 de junio próximo pasado en el despacho del gobernador civil, señor Francos Rodríguez.
—En efecto, a pesar de que en la segunda de las bases aprobadas se establece que el personal se seguirá por rigurosa antigüedad, en el documento se consignó en numerosas postergaciones, entre ellas las siguientes:
—La de Francisco Valls, que después de desempeñar la plaza de fogonero auxiliar durante siete años fué nombrado efectivo, siendo después destituido y vuelto a su anterior ocupación, mientras saltaban el escalafón cinco fogoneros auxiliares, que fueron nombrados efectivos.
—En el mismo caso del anterior se halla Juan Prast, también postergado, pues de fogonero fijo ha sido descendido a peón de depósito, mientras han sido nombrados fogoneros auxiliares cuatro nuevos individuos.
—Otro tanto les ha ocurrido a los compañeros Jaime Fábregas, Ramón Fábregas, Luis Gullibert y José Bartomeus, poster gados asimismo en sus puestos para dar colocación a otros que han pasado por encima de su escalafón.
—Termina el documento de los ferroviarios con las siguientes líneas:
—«Y daremos fin a este escrito para continuar en otros los represalias de que somos objeto por otra clase de proselitamiento del que se ha hecho uso; pero antes debemos hacer hincapié en la transgresión de la base tercera, que dice textualmente:
—«Ningún empleado será expulsado de la Compañía sin previo expediente.»
—A pesar de ello ha sido expulsado absolutamente del servicio de la Compañía el conductor D. Ignacio Ballar, resultando letra muerta, según se desprende en el proceder seguido en este caso, todo lo aprobado después de tantas conferencias y cabildos, en los que ha intervenido muchas veces el excelentísimo señor gobernador civil en persona para el arreglo de las vigentes bases de que dejamos hecha referencia.
—Tenemos, sin embargo, que hacer constar que algunos de los aludidos en este relato como privilegiados por haber escalado puestos con detrimento y daño para los suplantados ya habían sido víctimas anteriormente de suplantación de los puestos que ahora vuelven a ocupar. Vislumbrándose en todo ello un buen juego, que no tiene

La mejor MAQUINA para escribir.

Usad para escribir Limpio la máquina



Comparad la escritura de la máquina con todas las demás.

YOST YOST

No tiene ointa. Enseñanza de mecanografía. con todas las demás.

CASA CENTRAL. Barquillo, núm. 4.—MADRID

La vida obrera en Barcelona

—Informalidad y mala fe.—Los constructores de pianos.—La huelga de los fundidores de bronce.—Un Centro abierto y otro cerrado.
—La informalidad y la mala fe de que acaban de dar prueba los burgueses constructores de básculas y arcas de caudales es causa de que la huelga que venían sosteniendo los obreros de este ramo, y que dió fin por terminada, de conformidad con un acuerdo adoptado por éstos, empiece de nuevo a partir de mañana, lunes, con más tenacidad que nunca.

—La informalidad y la mala fe de los patronos se ha patentizado en esta ocasión al pretender, después de ultimadas las negociaciones y de haber llegado a un acuerdo los representantes de una y de otra clase, que al reanudarse el trabajo fuesen eliminados de los respectivos talleres donde tenían ocupación varios operarios.
—Por propia dignidad habían de rechazar los obreros, conforme lo han hecho unánimemente en asamblea de esta mañana, proposición tan absurda como falta de equidad.
—Y como consecuencia de lo ocurrido, la huelga reanudará desde mañana tan enérgica, más enérgica que antes, pues el proceder de los explotadores ha causado viva indignación entre los trabajadores de la clase.

—También han celebrado asamblea general esta mañana los obreros constructores de pianos, con objeto de estudiar la marcha de la huelga que vienen sosteniendo en la fábrica de Chassaigne Frères, acordándose continuar en la misma actitud seguida hasta ahora.
—Llamado por el gobernador estuvo ayer en el Gobierno civil el burgués Chassaigne, pretendiendo justificar la actitud adoptada por razonamientos que, según manifestó, después el Sr. Francos Rodríguez a los periodistas, no llegaron a convencerle.
—Como no convencerán a nadie que sepa que con la fabricación de pianos ha hecho el Sr. Chassaigne una fortuna inmensa, y que ahora, en pago y en atención a los obreros que han creado esta fortuna con su actividad y su trabajo de muchos años, pretende imponerles un reglamento interior que constituye una ofensa a su dignidad de hombres y de trabajadores.
—Pero continúe en su actitud el fabricante de pianos, y no tardará en darse cuenta de la fama con que se acrecienta su capital.

—Continúa asimismo la huelga de los obreros fundidores de bronce. Con el concurso moral y material que ha venido a prestar a los huelguistas la Federación local de Metalúrgicos, los fundidores se hallan en excelentes condiciones para seguir la lucha emprendida hasta obligar a los burgueses reolettantes a aceptar la jornada de nueve horas.

—Ha sido abierto por la autoridad el Centro de Cultura de la barriada de Sans, cerrado arbitrariamente durante la huelga fabril con las protestas que siempre encuentran los que mandan para justificar sus actos.
—La mejor prueba de que el cierre era infundado, consiste en que ha sido abierto sin haberse pretendido hacer cargos contra nadie.
—En cambio continúa clausurado el Centro de Sociedades obreras de la calle de Fontane.
—¿Hasta cuándo, Sr. Francos Rodríguez?

J. C.
—Barcelona 14 de septiembre.

PROPAGANDA SOCIALISTA

Mitín en Gandía

(POR CORREO)
—Gandía 15.—Ante un público que no bajaría de 1.000 personas, algunos burgueses entre ellas, se ha celebrado un mitín en el teatro Serrano.
—Presidió el compañero José Bernabeu. Habló en primer término Domingo Alegre, de Gandía, que excitó a los obreros a que ingresaran en el Socialismo, único modo de llegar a la emancipación.
—Siguió Evaristo Facó, de Alcoy, que desarrolló con elocuencia y energía el tema de la lucha de clases, y aconsejó a los pequeños propietarios que se unieran a los socialistas contra el enemigo común que ha de absorberles algún día: el gran capital.
—Cerró los discursos con uno muy vibrante el compañero Verdes Montenegro.
—En brillantes párrafos dice, dirigiéndose a los burgueses: No confundáis la cuestión obrera con el Socialismo. Aquella atañe sólo a los trabajadores, y con una tónica sindical bien desarrollada se podía resolver, haciendo que mejoraran notablemente las condiciones de trabajo de las masas obreras. El Socialismo es algo mejor: es un mundo nuevo que ya aborea en el horizonte social y que viene a transformarse completamente esta sociedad saduca, en que no se ven mas que injusticias y crímenes.

No, burgueses; no digáis que el Socialismo sólo a los trabajadores interesa, pues esto demuestra vuestra oscuridad. El Socialismo, que aspira a cambiar de arriba abajo el presente estado social, haciendo que la vida sea agradable, lo mismo para unos que para otros, interesa por igual a burgueses y proletarios. Pues qué, ¿caso—dice—, cuando en un barrio obrero, por las malas condiciones de higiene en que viven se desarrolla una epidemia, no se corre ésta a los barrios aristocráticos, poniendo en peligro la vida del burgués como la del obrero?
—Terminó poniendo de relieve, en brillantes párrafos, lo absurdo de esta sociedad, en que los que nada producen lo poseen todo, y no tienen nada los que todo lo producen.

—Grandes aplausos premieron el discurso de Verdes Montenegro, y también los de los compañeros Alegre y Facó, saliendo el público satisfecho del local donde de forma tan clara se había expuesto la verdad que encierra la doctrina a que Marx y Engels dieron forma científica y que en días no muy lejanos redimirá a la Humanidad.—Bernabeu.

Mitín en Lucena

—Lucena 16.—Organizada por la Juventud Socialista, en formación, se celebró anoche en el Centro de Sociedades Obreras una reunión de propaganda, en la que tomaron parte los compañeros de la Agrupación Muñoz, Parejo, Montilla y Franco, quienes en acertados y fogosos discursos hicieron la apología del Socialismo.
—Acto seguido tomó la palabra la compañera Araceli de Flores Graciano, que empezó diciendo que hay que arrancar a la mujer de la rutina del confeitario y hacerla venir a nuestras organizaciones para que aprenda a defender sus derechos.
—Debe luchar por su liberación en el hogar, del cual es esclava, pues teniendo por naturaleza los mismos derechos del hombre, sólo debe ser su digna compañera, compartir con él las alegrías y amarguras, y juntos luchar por el bienestar de la familia.
—Expuso los beneficios que reportaba la asociación.
—Por último, aconsejó a los oyentes que ingresaran en nuestras filas, donde verdaderamente el proletario puede conseguir su emancipación.
—Fué ovacionada, así como los demás oradores.—Jiménez.

El servicio de Correos

(POR TELÉGRAFO)
—Málaga 17.—Continúan las anomalías en la expedición de los paquetes de Prensa en el expreso.
—Constantemente los paquetes dirigidos a esta capital van a Sevilla ó a Algeciras, originando tales anomalías grandes perjuicios a las Empresas periodísticas y al público en general, especialmente a las fuerzas vivas de la población, para las que la Prensa diaria constituye un poderoso elemento.
—Hoy han faltado los paquetes de El Socialista, del A B C, de La Tribuna y de La Correspondencia de España.
—Daré cuenta de cuantas veces suceda.—C.

DISPUTANDOSE EL PODER

—Romanonistas, disidentes y evolucionistas.
—Contrastando con la calma que en los Círculos políticos se ha observado este verano, el día de ayer fué muy animado, comentándose acaloradamente la actitud en que aparecen colocados los tres grupos a que nos referimos en el epígrafe de estas líneas.
—La Epoca publica en su número de anoche unas declaraciones de un político «que goza de toda la confianza del conde de Romanones», y que muy bien pudiera ser el propio jefe del Gobierno.
—Después de recordar cómo surgió la disidencia en el partido liberal, dice:
—«Es cierto. Ha habido negociaciones de paz, que llevaron, de un lado, el ministro de Fomento, y del otro, D. Luis Silveira y algún disidente más; pero parece que de los 121 senadores y diputados que siguen al Sr. García Prieto, la mayoría ha opinado que debía romper por completo con el Gobierno. El hecho es que las negociaciones están rotas.»

—El conde de Romanones tiene perfectamente trazado su plan, como lo tenía al suspenderse las sesiones.
—Hacia el 20 de Octubre irá a las Cortes. El cree que tiene mayoría y no oculta su propósito de vivir, de seguir gobernando. ¿Se equivoca y es derrotado, bien en la elección de secretarios, bien al votarse el artículo 2.º del proyecto de Mancomunidades? Pues en tal caso, la corona decidirá.
—«Es delicado contestar a esta pregunta. Yo, en principio, no admito que Romanones pueda decir al rey: «Señor: Me han derrotado los disidentes con la ayuda de las oposiciones (pues es claro que nosotros tenemos la mayoría de la mayoría)», y yo, en muestra de gratitud por ese acto, voy a ayudarles para que puedan gobernar y destruyan nuestra organización, y perturben nuestros distritos, y vivan un año más.» Repito que no sé lo que secerca de esto pensar el conde; pero eso que he dicho es lo que pensamos muchos liberales. En política, sin embargo, ocurren cosas muy extrañas.
—Después de un elogio de la labor realizada desde el Gobierno por el partido liberal y de afirmar no irán más tropas a Marruecos, lo que puede significar el anuncio de un próximo envío de refuerzos, añade el mentado político:

«No sé lo que pasará. Estimo, no obstante, que, ó se hace la unión, ó cae el partido liberal y le sustituyen los conservadores.»
—Hasta aquí lo dicho por el político citado, que, repetimos, visto de perfil es muy parecido al propio Romanones.
—Ahora, en su última parte, creemos sufrirá una rectificación.
—Porque los conservadores habrán de decir, después de pensarlo bien, que todavía no está en sazón su vuelta al Poder.

—Lo que vamos a relatar ahora tiene una íntima relación, al menos parece tenerla, con lo apuntado.
—Se afirma que el ilustre canonista y acreditado firmante del Tratado de París ha redactado un documento, en el que se examina la situación política actual, la de todos los partidos y la de los problemas planteados, económico, social, religioso, internacional, etc., haciendo afirmaciones sobre los mismos.
—Estas—de ahí la importancia que en los Centros políticos se adjudican al mentado documento—pasarán a ser algo así como programa del grupo liberal disidente.
—Se asegura asimismo que García Prieto dió cuenta a D. Alfonso de dicha declaración en su reciente visita.
—Por último, se afirma que tienen conocimiento del programa las principales figuras de la disidencia liberal, así como también algún político que no figura en dicho campo, que ha realizado un viaje recientemente por Galicia y que está en relaciones con una Empresa de gran influencia en la política española.

—Y vamos, por último, a referirnos a lo que al evolucionista D. Melquíades se le refiere.
—Este tránsito de la política ha dicho que en octubre contestará a las acusaciones que se le han dirigido, y especialmente a las de nuestro compañero Pablo Iglesias.
—Dificillímo le va a ser al Sr. Alvarez justificar su traidión, y por eso esperamos tranquilos sus declaraciones.
—Refiriéndose al porvenir de su grupo en la política española, ha dicho D. Melquíades que en su evolución lo acompañarán importantes personalidades del republicanismo, siempre que se acepte el programa que trazó en un discurso del Congreso.
—D. Melquíades formará un partido, será jefe, y sólo ocupará en los Consejos de la corona el puesto de presidente.
—Presume D. Melquíades que el mes de octubre será movido y que habrá sorpresas, sin que se lo ocurra que pueda hereder a la actual situación.
—¡Naturalmente!

—De todo esto se habló ayer largamente en los Centros políticos, haciéndose comentarios para todos los gustos.
—El nuestro lo reservamos por hoy.

HUELGAS

EN CATALUÑA

—El Arte fabril.—La normalidad, restablecida.—En La Constancia.—La inspección del trabajo.—En Reus.
—Barcelona 17.—Según datos oficiales, hoy se ha reanudado el trabajo en tres fábricas más, no quedando casi obreros parados.
—Sin embargo, continúan las diferencias sobre la jornada.
—La Junta directiva de La Constancia se ocupa en redactar el mensaje que servirá de informe ante el Instituto de Reformas Sociales, tomando en cuenta las observaciones que hacen los socios con objeto de fundamentar el informe.
—Los inspectores del trabajo continúan visitando las fábricas y talleres.
—El gobernador se ha lamentado de que sólo hubiese tres inspectores en Barcelona, a los que no es posible hacer la inspección con prontitud en todas las fábricas.
—De Reus comunican que se teme que se reproduzca la huelga del Arte fabril por no llegar a un acuerdo los patronos y los obreros respecto a la interpretación del decreto.
—Se han celebrado diferentes entrevistas entre las autoridades, los obreros y los fabricantes.—C.
—En Olot.—Una solución.
—Gerona 17.—Ha quedado solucionada la huelga de obreros de la fábrica Desceus, en Olot.
—Los demás fabricantes, que habían anunciado al cierre para el próximo sábado, han desistido de él.—C.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY

—Price.—A las nueve, Tierra baja y La de los ojos de cielo.
—Apolo.—A las siete, Molinos de viento.—A las siete y cuarto, La patria chica.—A las diez y cuarto, El pretendiente.—A las once y media, La catedral.
—Zaruela.—A las seis (venmouth de moda, doble). La señorita Capriño.—A las diez y media (doble, tres actos), Las princesitas del diólar.
—Cómico.—A las seis (doble), Baldomero Fachón (dos actos)—A las nueve y media (sencillo), La última peluquera.—A las diez y tres cuartos (doble), Baldomero Fachón (dos actos).
—Elava.—A las siete (sencillo), Biograf, debut de La Maravilla, Ariane, Espéza, Babuch Meillon, debut del Trio Lara, los Felitos y demás atracciones.—A las diez (sencillo), Biograf, Clara Sol, Favorita, Babuch Meillon y Hero.—A las once y media, todas las atracciones de la compañía.

—Establecimiento Tipográfico y Editorial, I. Puente, 2.—Vald. 76.

La Biblia HE AQUÍ LO QUE DIJO SOBRE ELLA M. Jaurés, el "leader" socialista En un discurso pronunciado en Buenos Aires: «La Biblia reanima las mentes y los corazones de los hombres, hace temblar los montes, profetiza con grandes y trágicos símiles la igualdad humana, y anticipa la desaparición de la guerra, la pacificación de las naciones oprimidas y de la Naturaleza misma, la reconciliación del lobo con el cordero.» EXCELENTE EDICIÓN EN 4.ª, CON MAPAS, Tres pesetas el ejemplar (3,65 por correo certificado.) PUNTOS DE VENTA: PUERTO DEL SOL, 8, SAN BERNARDO, 20 y principales librerías. Pídanse catálogo ilustrado gratuito a la SOCIEDAD BÍBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

Leed "Vida Socialista," Sale los domingos. Su precio, 15 céntimos.

COMPRAD "El Socialista," Su precio, 5 céntimos. Peluquería y barbería de Benito Rodríguez. Servicio esmerado. Se admiten abonados. Bicycletas: Paquetes piazas. San Roque, 12, pral. SE VENDE colección completa de EL SOCIALISTA semanal (veinte años encuadernados). E. GRUESO Plaza de Santa Ana, 8, p.ª.

E BANISTAS PARA GRECAS DORADAS SOBRE TAPETES DE MESAS 8 y 10 ESCALINATA 8 y 10 OMBALLOS

IMPORTANTE Se advierte a las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de España que, habiéndose solucionado amistosamente el asunto pendiente con el compañero José Muñoz, de la provincia de Cáceres, residente actualmente en la capital, y que había pertenecido a la Juventud de Madrid, se le ha extendido el vistibueno de la Agrupación de Sabadell para que sea admitido en cualquiera Agrupación que desee ingresar. Por la Agrupación.—El Comité.

El Socialista ORGANO DEL PARTIDO OBRERO SUSCRIPCIÓN Madrid, un mes, 1 peseta. Provincias, trimestre, 5 Extranjero, 10. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN FUENTES, 4. TELÉFONO, 1.448. APARTADO, 887. ANUNCIOS Cuarta plana, 0,30 línea; Tercera, noticias, 2 pta. Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales. NUMERO SUELTO, CINCO CENTIMOS

La Mutualidad Obrera Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. OFICINAS: PIANONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 33. PERSONAL TÉCNICO: 12 profesores de Medicina, 1 ídem de Cirugía, 1 ídem de Toxicología y Maternidad, 1 ídem de Partos, 12 profesoras en Partos, 1 practicante de Cirugía. CONSULTORIOS: Morio.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Doctor Mata, 1, primero. Tetuán.—Frim, 34, hotel. Puente de Vallecas.—Calle de Gerson, núm. 5. FARMACIAS: Mesca de Parades, 20 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, núm. 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. O'Donnell, 21 (Tetuán). Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15. ENTIERROS... Adultos: soche con cuatro caballos empuñados. Niños: soche-estufa con dos caballos ídem. Servicios de vacunación, inyecciones antidifterias, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Morio.—Específicos para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa. EN TODAS LAS FARMACIAS HAYEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

La Cooperativa Socialista Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio. TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE LA Cooperativa Socialista Madrileña TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN Calle de la Libertad, núm. 35. " Cava baja, núm. 33. Calle de Martínez Campos, núm. 1. " Valencia, núm. 5. Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera). Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2). Plato del día, económico: Cocido, 50 céntimos.

TIFUS Se cura bien, pronto y sin consecuencias con el antifebril NARTRE. San Bernardo, 15, farmacia.—Madrid.

M. ROCA FOTÓGRAFO GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Oabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, etc., etc. Grandes descuentos a Centros y Sociedades

TAPONES DE CORCHO Para la farmacia, la droguería y aguas medicinales. TAPONES DE CORCHO Para embotellado de vinos, cervezas, licores, etc., etc. Muestras gratis y franco sobre demanda. I. Sánchez y C.ª—Sevilla.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve a domicilio. María García López. Profesora en partos. Tintorerías, 8, pral.—MADRID

BIBLIOTECA SOCIALISTA LIBROS Y FOLLETOS A 5 céntimos. Melid.—Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (ídem). Juan Soldado (ídem). El pobre Pepin (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El aleguero (ídem). Fin en Dios... (ídem). Caridad (ídem). El repatriado (ídem). F. Carretero.—Oateísmo de la doctrina socialista. A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Melid.—Los rechazados (monólogo en verso). La guerra y la patria. Leyes de reunión y de asociación. La «Commune». Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. E. de Francisco.—Socialismo dialogado. A 15 céntimos. Guede.—El Colectivismo. Bouanet.—Filosofía socialista. Domenech.—Educación socialista en España. Liria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. Liria.—La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. Justo.—El método científico. Doctor Vera.—La verdad social y la acción. E. Jaén.—Roberto Owen. L. Alias.—Froudon. Baylla.—Saint-Simón. Besteiro.—Luis Blanc. Rios.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. J. Escasens.—Socialismo. E. de Amicis.—CuENTOS. La propiedad. A 20 céntimos. Melid.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guede.—Colectivismo y revolución. Altamira.—Lecturas para obreros. Marx y Engels.—Manifiesto comunista. Lafargue.—El materialismo económico. Veritas.—El Teatro ante las Sociedades obreras. Th. Dahn.—La Revolución rusa. A 25 céntimos. Engels.—Socialismo utópico y Socialismo científico. Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander. Troclet.—Democracia socialista y Anarquismo. Liria.—La Cooperación. Doctor Ensch.—La Socialización de la medicina. F. Carretero.—Celebración de actos cíviles. A 30 céntimos. Justo.—El Socialismo. Torres y Brotans.—Sin patria (diálogo en verso). Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. A 50 céntimos. Aquino.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-somblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas. Liria.—El medio social y la perfección de la salud. Melid.—Colección de los 10 cuentos (encuadernados). F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (ídem). La Commune (ídem). Canto del Primero de Mayo (ídem). J. Armengol y Sebastid.—Los vencidos (drama en un acto y dos cuadros). A 75 céntimos. Domenech.—[Nuevo Mundo] (tragedia-comedia). A 1 peseta. Verdes Montenegro.—De mi campo. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Marx.—Miseria de la Filosofía. Domenech.—Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Ferrí.—Socialismo y ciencia positiva. Melid.—La leona (drama). — Los prodigios (comedia). — El día de mañana (ídem). — El atentado (juguete en un acto). Olabuenaga.—[Silencio] (composición dramática en verso). A. Silva Laguna y G. París.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A 1,50 pesetas. Mora.—Historia del Socialismo español. Marx.—Revolución y contrarrevolución. Melid.—Alma rebelde. A 2 pesetas. Melid.—Teatro de la Vida y Esperanza. A 3 pesetas. Marx.—El Capital. A 5 pesetas. E. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 4,25 más de certificado por provincias). GRABADOS Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simón y Owen, 4 B céntimos.

Folleto de EL SOCIALISTA (15) Del cuartel y de la guerra FOR M. CIGES APARICIO —¡Presenten!... ¡Armas! La música rompe a tocar Marcha Real. El teniente coronel hinca las espuelas en los ijares del caballo y parte como un relámpago en busca del general en jefe del cuarto Cuerpo de ejército. Robusto, moreno, cargado de oro y de dorados, Martínez Campos pasa lentamente, saludando a oficiales y banderas. Detrás vienen generales, ayudantes, estado mayor. Un escuadrón de la guardia civil cierra la marcha. El polvo y el sol asfixian. Cae el tercer soldado. Un oficial pide permiso para retirarse a la sombra por sentirse enfermo. El sudor traza en el capote grandes manchas, y el pantalón se adhiere caído a las piernas, que se estremecen. Nubes de turbación pasan por los ojos, y la cabeza queda vaoua. Las fauces están secas; abrasados los labios. El capitán general retorna al trote ligero.

El desfile va a empezar. Los primeros Cuerpos ya desfilan ante Martínez Campos. El teniente coronel manda «de a cuatro derecha» y avanzamos rápidos por la ancha vía. Transcurren algunos minutos de marcha y el jefe vuelve a dictar: —¡En columna de honor! El general está próximo, rodeado de su brillante estado mayor. Ante él vamos a desfilar en columna de honor... Suena un tremendo estampido... Por el aire vuelen cosas. Los ánimos se sobrecogen de terror. Luego suenan gritos; las filas de curiosos se hienden; la gente se arremolina de espanto, huye, cae. —¡Una bomba! ¡Una bomba! —¡Un anarquista! —¡El general ha muerto! No. Sólo estaba herido. XXXIII —¡Ahora sabréis lo que es bueno! —Van a empezar los paseos militares. Preparad sal y vinagre para curar los pies. Así nos animan los veteranos... Los bisoños estamos preocupados. Aquellos nos recuerdan las marchas implacables que realizaron los veranos precedentes; hablan de hombres que a mitad de la jornada caen derrumbados;

de pies rendidos que derraman sangre. —¡Ahora sabréis lo que es bueno! Salimos de Barcelona muy temprano, con polainas y alpargatas, pendiente el fusil del hombro. —¿Adónde vamos? —A Igualada—contestan los bien enterados. Los cuatro ó cinco kilómetros primeros se recorren alegremente, en columna de viaje. Los forzudos que se criaron en el campo brincan y voccean, ufanos de aquella relativa libertad; los chistosos narran picarescas aventuras, y los bien templados cantan: Niña no tengas amor con soldado Con sargento ni oficial Tra-la-rán, Con sargento ni oficial Tra-la-rán, Porque en tozando la marcha de frente Solita te quedarás Tra la-rán, Solita te quedarás Tra la-rán. Aquella alegría comunicativa me invita a cantar una vez—¡una, la primera de mi vida! Niña no tengas amor con soldado (¡Ejem, ejem! Sí que lo hago mal... A mi espalda suenan otros ¡ejem, ejem!) Con sargento ni oficial... (¡Ejem, ejem!) Tra-la-rán.

Este «tra-la-rán» no lo he cantado yo. Me lo han repicado en la espalda con dos culatas de fusil. —Sí que lo haces mal—me dicen—. Por favor no cantes en tu vida, porque lloverá al momento. Tan fielmente observo la recomendación, que por mi parte estaría condenado el mundo a seguir perpetua. Hemos andado seis ó ocho kilómetros. El sol se remonta en el cielo y empieza a herirnos con rayos de fuego. Las primeras perlas de sudor asoman en nuestras frentes. El fusil pesa más de lo necesario. Los cantores tararean; á los chistosos sólo de tarde en tarde les chipsea el ingenio... La corneta toca alto. Tendidos en el suelo reposamos cinco minutos, y vuelta a marchar antes de que nos enfriemos. El sol nos darda más directo. El sudor corre mezclado de polvo, y la arena del camino se filtra entre pie y alpargata, escuece, empieza á sublevar menudas ampollas que rabian. En las filas apenas se habla. Con la cabeza humillada proseguimos cada vez más lentos. El pueblo no está muy lejos, y para demorar la llegada nos desviamos del camino recto, cruzando caminos incultos y subiendo montes. Hacia el medio día derrite el sol. Medio batallón va cojeando, y el otro medio hace intentos de cojear. Las ampollas se revientan, el polvo entra en

ellas y suscita vivísimos dolores. Cuando la corneta toca algún alto, rasgamos nuestros suelos pañuelos y envolvemos con sus tiras los pies lacerados. —¡Qué flojos!—dicen algunos oficiales. Verdaderamente, ellos aguantan mejor que nosotros. Sienten cansancio; pero no cojean, no están llagados. Ellos van calzados con botas... ¿Será que la celebrada alpargata española, tan fresca y cómoda en los primeros momentos, resulta dañosa cuando el pie se caldea, y el polvo y el sudor de que se empapa ejercen persistente acción sobre las llagas?... Quizás la abarca, no menos típica, fuera mejor. Doctores tiene el ejército... A la una llegamos á Igualada; creo que fué Igualada. Los más rendidos se echan á la sombra de los árboles que preceden al pueblo. Otros nos allegamos á las casas implorando un poco de vinagre para cauterizar las llagas. Unos días subimos al Tibidabo y frecuentamos los montes próximos. Otros vamos á Badalona. A cada nueva salida es mayor la jornada. A despecho del sol y á expensas de los pies, endurecemos el cuerpo como antes endurecimos el alma.

XXXIV He trabado íntima amistad con un revolucionario. Es hombre de guerrera estampa: alto, robusto, bien plantado. Habla recio y decidido; se burla de Dios y abomina de la monarquía. Goza de mucho prestigio entre los republicanos; pero desde que se ha enterado que hay anarquistas en el mundo, empieza á sentirse anarquista, pues no quiere ser menos radical que nadie. Cuando vamos por la calle, él elegante y yo enfundado en ancho ropaje de loro, va cantando alabanzas revolucionarias. La gente nos mira. El se ensancha; alza más su hermosa voz de trompa, y sigue arrogante, flotando al aire su magnífica barba partida, idéntica á la de don Carlos de Borbón. Porque este simpático revolucionario es fidelísima copia de Carlos VII rejuvenecido. La semejanza es más perfecta cuando entro en su casa y le veo cubierto con gran boina roja. —¡Buenas tardes, soldadito de plomo!—exclama al verme. —¡Buenas tardes, Carlos Chapal! Me mira con feroces ojos, y dice: —¡Ahora verás si soy Carlos Chapal ó Carlos Chispas! Se vuelve hacia un muchacho pallidísimo, de largo rostro y gran cabeza, y le ordena: